



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 7 de abril de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: La Jornada, Milenio, 24 Horas, El Universal, Crónica, El Sol de México, El Heraldo de México, La Razón, Excélsior, Publímetro, Reforma.

Fentanilo: encarar la realidad/La Jornada

Esta semana se vivió un intercambio de declaraciones en torno al problema del fentanilo, opioide sintético que causa estragos en Estados Unidos. El martes, el presidente Andrés Manuel López Obrador dio a conocer una carta enviada a su homólogo chino, Xi Jinping, en la cual le solicita que por razones humanitarias nos ayude a controlar los envíos de fentanilo que puedan remitirse de China a nuestro país". En la misiva, el mandatario afirma que para controlar el tráfico del estupefaciente sería un apoyo inestimable "contar con información sobre quiénes importan esta sustancia, en qué cantidad, en qué embarcaciones, cuándo sale China a qué puertos mexicanos llega y el tipo específico de sustancia". Además, comparte la molestia de su gobierno con las presiones e injerencias de actores políticos estadounidenses que buscan réditos electorales culpando a México de la crisis de consumo del opiáceo.

Comienza la repatriación de víctimas con traslados a Colombia y El Salvador/Milenio

Con la llegada de los restos mortales de un migrante a Bogotá, Colombia, ayer comenzó la repatriación de los 40 fallecidos por el incendio ocurrido en la estación migratoria de Ciudad Juárez, Chihuahua, el 27 de marzo, informó la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana. La SSPC también dio a conocer que al corte de las 12 horas de este viernes la Secretaría de Salud federal reportó que 23 migrantes continúan hospitalizados y tres más fueron dados de alta; entre estos últimos está el vinculado a proceso acusado de originar el fuego. Agregó que suman nueve migrantes atendidos en la Ciudad de México. El pasado fin de semana fueron trasladadas seis víctimas al Centro Nacional de Investigación y Atención a Quemados del Instituto Nacional de Rehabilitación, mientras que otras tres personas se encuentran en el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias.

Exige el PRI a la Secretaría de Salud informe sobre falta de fármacos psiquiátricos/24 Horas

La bancada del PRI en el Senado demandó a la Secretaría de Salud informar sobre las opciones para enfrentar la escasez de medicamentos con los que se trata el padecimiento psiquiátrico y neurológico, ante la suspensión de actividades de la empresa farmacéutica Psicofarma, que era la única proveedora del gobierno federal. La senadora Claudia Ruíz Massieu resaltó que la situación es complicada, porque después de la pandemia del Covid-19 se incrementó la demanda de atención médica psiquiátrica, y desde 2021 hay un "importante desabasto" en los medicamentos para ese tipo de afecciones. Esta falta de fármacos se agravó en los últimos meses, explicó, y no sólo es exclusiva del sector público, sino también del privado, "afecta a miles de mexicanos cuya salud se pone en riesgo". Datos oficiales indican que los trastornos de ansiedad y depresión aumentaron en más de 25 por ciento durante el primer año de la pandemia 35% en el segundo, y llegó a 39% en 2022. Por ello presentó un punto de acuerdo para que la Secretaría de Salud informe a través de la Cofepris cómo se resolverá el desabasto.

Alertan por alza en AL de dengue y chikungunya/La Jornada

En México los casos del padecimiento este año son 4.5 veces más que en 2022. Debido al aumento acelerado de casos de dengue y chikungunya, y a su extensión geográfica, la región de las Américas enfrenta un importante problema de salud

pública, alerta la OMS, que evalúa el riesgo a escala regional como alto. En su reporte más reciente sobre la incidencia de brotes epidémicos, destaca que el total de casos presuntos y confirmados de estas enfermedades causadas por virus transmitidos por insectos, como el mosquito, fue de 3.1 millones en 2022, lo que representa un incremento de 119 por ciento en comparación con 2021. En el caso del dengue, indica que los casos notificados el año pasado fueron 2.8 millones, lo que duplica a los identificados en 2021, mientras que los decesos se triplicaron. Tan sólo en enero y febrero de este año, informa, se han reportado 342 mil 243 casos de dengue, 86 de los cuales fueron mortales. En México, la Secretaría de Salud reportó hasta el pasado 30 de marzo mil 700 de dengue, que representa 4.5 veces más que los reportados en el mismo periodo de 2022.

Previene crisis en México a causa de fentanilo/El Universal

Desde hace más de dos años, México se prepara con estrategias de prevención para enfrentar una posible crisis de salud por el consumo de fentanilo, la cual aún no se ha dado, asegura Ángel Prado García, director Operativo y de Patronatos de Centros de Integración Juvenil (CI). En entrevista con el Universal, indica que en el país existen cerca de 109 mil consumidores de drogas inyectadas como la heroína, pero un estudio encontró que 93% tuvo acceso a sustancias contaminadas con el opioide.

Cinvestav identifica proteína que ayudaría a combatir patógenos resistentes a antibióticos/Crónica

La lactoferrina impide el crecimiento de microorganismos al quitarles el hierro, dice Mireya de la Garza Investigadora científica Antimicrobiana (O gmail.com Mireya de la Garza Amaya, investigadora del Departamento de Biología Celular del Centro de Investigación y Estudios Avanzados (Cinvestav), logró documentar el potencial de la lactoferrina, una proteína presente en los mamíferos, como tratamiento o coadyuvante a agentes infecciosos como bacterias, parásitos, hongos y virus. Algunos de los resultados de estas investigaciones dan cuenta de las propiedades de la lactoferrina que la vuelven una alternativa frente a patógenos resistentes a los medicamentos o para coadyuvar en el tratamiento de las enfermedades que producen. Diversas bacterias causantes de infecciones gastrointestinales, respiratorias y relacionadas con la inflamación de las meninges, que son las membranas que recubren el cerebro y la médula espinal, han mostrado altos niveles de resistencia a diversas generaciones de antibióticos y representan un riesgo a la salud de la población mundial, lo cual ha vuelto necesario identificar compuestos para combatir a estos y otros patógenos.

Detectan 496 mil casos de enfermedades crónicas/El Sol de México, Crónica, El Heraldo de México

De las 684 mil 236 revisiones para prevenir y detectar enfermedades como obesidad, diabetes e hipertensión hechas entre agosto de 2021 a la fecha, 72.5% dio positivo a algún padecimiento, por lo que la Secretaría de Salud de la CDMX lo atiende. La dependencia capitalina informó que un total de 496 mil 326 personas fueron detectadas con algún padecimiento desde la implementación del programa *Salud en tu Vida, Salud para el Bienestar*, del 9 de agosto de 2021 a la fecha. Del total de personas atendidas, 203 mil 713 tuvieron sobrepeso; 149 mil 572, obesidad; 78 mil 891, diabetes; y 64 mil 50, hipertensión arterial. De acuerdo con las autoridades sanitarias, los pacientes fueron canalizados a Centros de Salud para brindarles información para llevar una vida saludable.

Atenderá Lenin Pérez las adicciones/El Sol de México

Lenin Pérez, candidato a la gubernatura por la coalición Unidad Democrática de Coahuila-Partido Verde (UDC-PV), dijo que para su administración será prioridad la elevación de rango de la Subsecretaría de la Salud Mental, con presupuesto y centros regionales para atender la depresión, ansiedad y adicciones. Lenin Pérez, en recorrido el sector Infonavit Mexicanidad de la cabecera municipal de Acuña, comentó que tras el diagnóstico generado en su precampaña y durante la primera semana de proselitismo como candidato a la gubernatura, notó que es urgente la atención de miles de jóvenes en esas condiciones, quienes hoy no tienen la oportunidad de atención. Por ello, el candidato dijo que impulsará esa iniciativa en salud. El candidato a la gubernatura por la coalición Unidad Democrática de Coahuila dijo que atender la salud mental y adicciones será prioridad.

En 3 entidades ya hay sequía extrema/La Razón

De acuerdo con el Monitor de Sequía de México, hasta el 31 de marzo Tamaulipas presenta esta condición en 18.5% de su superficie; Michoacán, 16.9%; Nuevo León, 8.1; Hidalgo, 1.5; Coahuila, uno por ciento; Tlaxcala, 0.4% y Puebla, 0.1%. Datos de la Conagua señalan que entre marzo y mayo es la etapa más fuerte de estiaje en el país. De los 210 embalses que monitorea la dependencia federal, hasta el 4 de abril 83 se encontraban por debajo de 50% de su capacidad total; de esas, 13 se encuentran en menos de 10% y cuatro se ubican en ceros. La Llave y San Ildefonso, en Querétaro; Copándaro, en Michoacán, y Gonzalo Santos, en San Luis Potosí, presentan cero por ciento de llenado. La temporada de lluvias en el

Pacífico comienza el 15 de mayo, mientras que en el Atlántico el 1 de junio. En entrevista con La Razón, Marcelino Castañeda Navarrete, integrante de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados, dijo que es necesario reforzar las labores de cuidado del recurso en temporada de estiaje, aparte que se debe invertir en necesario reforzar las labores de cuidado del recurso en temporada de estiaje, aparte que se debe invertir en infraestructura para aprovechar el agua de lluvia.

Reportan al menos cinco ahogados/Excélsior

La Coordinación Estatal de Protección Civil de Chihuahua dio a conocer las incidencias por las vacaciones de Semana Santa, donde destaca una menor de edad ahogada. En un centro recreativo se presentó un ahogamiento por sumersión en donde la unidad de Rescate de Gobierno del Estado (URGE) dio a conocer que el percance fue reportado a las 16:05 horas, cuando se indicó que una menor de edad cayó en un cuerpo de agua, por lo que se realizó su traslado al Hospital General de Camargo mediante la unidad del servicio de ambulancia. En tanto, entre el jueves y el viernes en Veracruz hubo cuatro personas ahogadas. El primer caso se registró en Las Choapas, en donde Sara Reyes, de 49 años, vecina de la Ciudad de México, se ahogó en el río Playas. Poco después las autoridades de Protección Civil reportaron el fallecimiento de un joven de 20 años, también originario de CDMX, quien se ahogó en la playa Las Barrancas, del municipio de Alvarado. Otro caso fue el del hondureño Dani Hernández, de 38 años. La cuarta víctima fue identificada como Iván Rodríguez, de 19 años, de Tuxpan. Había acudido de paseo a Tamiahua, donde reportaron su desaparición y más tarde lo encontraron ahogado.

Lactoferrina, una opción terapéutica/Crónica

Beneficios Debido a todas las propiedades identificadas de la lactoferrina, así como la capacidad de esta proteína para modular la respuesta inmune y evitar el desarrollo de inflamación crónica, que puede resultar fatal, la molécula puede ser considerada como una opción terapéutica, ya sea sola o en combinación con ciertos medicamentos, contra diversos microorganismos infecciosos. Es necesario destacar que, si bien hasta el momento no hay casos reportados de alergia ni de resistencia de parásitos, bacterias y virus a esta proteína o a algunos de sus derivados, se debe tomar en cuenta que cada patógeno es diferente y por ello se requieren estudios específicos.

Registra el país inicio de año más caluroso del último lustro/La Razón

De acuerdo con la Comisión Nacional del Agua (Conagua), el promedio nacional de temperatura máxima de enero, febrero y marzo es mayor respecto al mismo periodo de 2019, 2020, 2021 y 2022. Expertos en fenómenos climáticos aseguran que factores como el cambio climático, el crecimiento de la mancha urbana, el cambio de microclimas por el desplazamiento humano y la afectación a los ecosistemas locales, son causa para el alza en las temperaturas. Las altas temperaturas se han resentido en prácticamente todo México, a excepción de un estado, Baja California. A inicios de marzo, el país registraba 24 estados por encima de 30 grados, sin embargo, reportes del Servicio Meteorológico Nacional (SMN) evidencian que las altas temperaturas llevan un ritmo al alza, pues en la última semana ya son 28 entidades que superan esa cifra, incluso, algunos rebasan los 35 y alcanzan hasta 40 grados.

Emplea Salud en EU a 294 mil mexicanos/Reforma

Alrededor de 294 mil mexicanos forman parte del personal de salud ocupado en Estados Unidos, de acuerdo con el Instituto de Política Migratoria (MPI, por sus siglas en inglés). Un análisis publicado ayer, indica que se ubican en segundo lugar -después de los filipinos, que suman 349 mil- entre los trabajadores de la salud procedentes del extranjero que laboran en EU. Dos terceras partes -67.6%- de los mexicanos que trabajan en el sector ocupan puestos de apoyo. Del total, sólo 6 mil son médicos y cirujanos, es decir el 2%, y 27 mil, que equivale a 9.1%, son enfermeras registradas. En el caso de los filipinos, 70% ocupan puestos de profesionales y técnicos, entre ellos 149 mil enfermeras y 11 mil médicos. La proporción incluye también dentistas, parteras, optometristas, y farmacéuticos, entre otros. El MPI señala que 18% del personal de salud de EU está compuesto por inmigrantes.

Futuro de la píldora abortiva en EU, en la incertidumbre/El Universal, Milenio, El Sol de México, Publimetro

El acceso al método de aborto más utilizado en Estados Unidos se sumió en la incertidumbre ayer, luego de fallos judiciales contradictorios sobre la legalidad del medicamento abortivo mifepristona que ha estado ampliamente disponible durante más de 20 años. Por ahora, el fármaco que la Administración de Drogas y Alimentos (FDA, por sus siglas en inglés) aprobó en 2000 sigue estando disponible al menos de inmediato tras los fallos separados emitidos con minutos de diferencia por jueces federales en Texas y Washington. Nueva York continuará facilitando el aborto con medicamentos, aseguró la gobernadora Kathy Hochul. Le corresponderá a la Corte Suprema, cuya composición fue reformulada por el expresidente republicano Donald Trump (2017-2021) durante su mandato y con mayoría conservadora, aclarar la situación.

Sin acceso a salud, un tercio de población mundial: OMS/La Jornada

Al menos 30 por ciento de la población mundial no puede acceder a servicios esenciales de salud y cerca de 2 mil millones de personas enfrentan gastos sanitarios catastróficos debido a la desigualdad en el acceso a la salud, revela la OMS en el marco de su 75 aniversario y del Día Mundial de la Salud 2023 que se conmemora cada 7 de abril. Agrega que los sistemas de salud impulsados por un enfoque de atención primaria son la forma más eficaz y económica de acercar los servicios sanitarios a la población. Sin embargo, alerta de múltiples desafíos, como la emergencia de nuevas enfermedades y la falta de personal de salud, pues tan sólo entre 2023 y 2030 se prevé un déficit de 10 millones de trabajadores de la salud.

La mamografía, una de las pruebas médicas que más dificultades presenta para mujeres con discapacidad, según una guía/Publimetro

Una de las pruebas médicas en las que las mujeres con discapacidad pueden presentar más dificultades de acceso es la realización de una mamografía, según advierte una guía elaborada por el Centro de Referencia Estatal de Autonomía Personal y Ayudas Técnicas (CEAPAT) del Imsero, en el que ha colaborado el Centro Español de Documentación e Investigación sobre Discapacidad (CEDID) del Real Patronato sobre Discapacidad, dependiente del Ministerio de Derechos Sociales. "Esto sucede porque la mujer ha de posicionar cada seno en un espacio concreto, que puede ser de difícil acceso cuando utiliza silla de ruedas o presenta talla baja. Si el mamógrafo no es regulable en altura, la mujer no podrá realizarse la prueba", advierte la publicación, titulada 'Enfoque de género de la accesibilidad y los productos de apoyo para mujeres y niñas con discapacidad'. Uno de los aspectos que preocupa al Ministerio es "el derecho a la salud femenina" que, según advierte, "sigue sin estar garantizado por la falta de centros de salud u hospitales en los que una mujer usuaria de silla de ruedas pueda realizarse las pruebas ginecológicas".

Advierten sobre los peligros de usar antihistamínicos para moldear la silueta/El Heraldo de México

Una reciente moda, que consiste en tomar medicamentos para hacer crecer el busto y los glúteos, podría desencadenar serios problemas de salud, señalan expertos. Mujeres que se consideran demasiado flacas presumen en redes sociales los beneficios de un antihistamínico que usan para ganar peso y aumentar el tamaño de sus glúteos, ignorando los riesgos sanitarios que conlleva su ingestión. Las autodenominadas "skinny" alardean de su hallazgo en Instagram, TikTok o YouTube y aseguran que les permite conseguir las tan ansiadas formas, es decir senos y glúteos voluminosos. El medicamento que usan, el Periactin, se vende libremente por menos de 200 pesos la caja. "Yo, que ya no comía, ahora tengo hambre todo el tiempo, incluso como en mi cama. Funciona demasiado bien, engordas enseguida", señala una de ellas. Las imágenes tomadas antes y después de la ingestión del fármaco muestran un aumento de peso espectacular en pocas semanas. Pero el medicamento tiene como principio activo la ciproheptadina, destinado a las personas alérgicas, y no es para nada un complemento alimenticio.